

zas que ayer apuntábamos al consignar que con su último discurso sabría coronar dignamente su obra y no desmentir su ya extendida reputación.

Desarrolló el tema de la «Conveniencia de la definición del dogma de la Inmaculada, especialmente para la juventud», y antes de entrar de lleno en materia quiso adelantarse á resolver una dificultad que quizás en la mente de alguien hubiera surgido referente á el, por qué hasta el siglo XIX no ha sido definido como dogma el misterio de la Inmaculada Concepción, y si esto pudiera implicar acaso el que ayer no fuera cierto lo que hoy nos obliga la Iglesia á creer. Distinguí, al efecto, entre la materia del dogma y la definición del mismo, añadiendo que ésta puede hacerse en el tiempo ó dejar de hacerse, al paso que la materia del dogma permanece desde la época de la revelación encerrada en el depósito de la fe que es la Iglesia, sin que se haga necesario el darla á conocer como verdad de fe; es decir, el definirla, á no ser que así lo crea el Papa; v. gr. si existen adversarios que se agiten pretendiendo demostrar lo contrario de lo que en el depósito de la revelación existe: cuando esto ocurre ó cuando, como en el caso de que se trata existe en las Iglesias una divina tradición (pues según el Concilio Tridentino no todo lo que Dios reveló se consignó en la Sagrada Escritura, sino que parte de su doctrina pasó de unos á otros hasta llegar á ser conservada en los escritos de los SS. PP. como depositarios de las tradiciones) el Romano Pontífice,—previas las invocaciones de costumbre y reuniendo generalmente Concilio ecuménico, trámite no necesario, pues el Papa, aún sin el Concilio es infalible al paso que éste no lo es, sino cuenta con la aprobación pontificia,—declara solemnemente en virtud de su infalibilidad la verdad de lo que controvierte ó de lo que en religiosa tradición (revelada como arriba se dice) se conserva. Esto hizo el inmortal Pío IX al definir el dogma de la Concepción de María sin pecado original, y los hombres todos que antes pudieran discutir sobre esta verdad sin incurrir en herejía, hubieron de inclinarse sus frentes á la voz del Vicario de Cristo.

En el desarrollo del tema propuesto, que, por no disponer de gran espacio nos veremos obligados, bien á nuestro pesar, á reducir, comenzó reconociendo y considerando los grandes progresos y adelantos que el siglo que muere lega á la humanidad, tanto en las ciencias físicas, químicas y naturales, como en las históricas ó histórico-críticas, haciendo especial mención de los importantísimos documentos escritos en caracteres cuneiformes, hallados en las ruinas de Nínive y Babilonia. Ensoberbecido el hombre, decía el orador, por el éxito de este cúmulo de descubrimientos, ha llegado á desentenderse de su Creador proclamando la suficiencia de su razón, y ésta á su vez reconociéndose impotente aban donada á sus solas fuerzas no ha podido resistir el furioso empuje, el fómice de las concupiscencias, y de ahí que en los actuales tiempos todo es arrastrado, todo es invadido por la más degradante sensualidad. Sensualidad—continuaba diciendo—que en último resultado es la causa de todos los trastornos del entendimiento y la voluntad. Examinó en este punto y en confirmación de su anterior aserto, la causa de los cismas que en la Iglesia se han desarrollado, fijándose en el Griego provocado por Miguel Celulario, y el de Inglaterra por Enrique VIII, hombres ambos envilecidos por la lascivia, analizando de manera análoga las herejías, desde la de los Guósticos á la de los protestantes, y terminando este período con un atinado estudio de la sociedad y en especial de la juventud actual. De este estudio, de la

triste realidad que contemplaba, dedujo la conveniencia de que en frente de tanta abyección se nos colocara el dechado de pureza que María representa, por hallarse exenta de culpa original y actual, y tras brillantes párrafos dedicados á animar á los oyentes á imitar tan bello ejemplo, terminó su oración exhortando á todos á dirigirse á María en sus necesidades y aflicciones, y solicitando de la Virgen, patrona de España, y especial del país vasco, acceda á las súplicas que todos sus hijos le dirijan.

Con tan brillante oración, aunque deficientemente aquí reseñada, terminó el P. Zagasti su actual misión en San Sebastián.—J L

## NERE MAITEA

Atzegiñezko gozotasuna  
sentitzea det barrenian,  
nere aurean jizar ederra!  
ikusten zaitutantab;  
amoriyozko begiratu bat  
egiton dirazunian;  
nere biyotza jartzen dizazu  
betiko zori-onian.

Atzo ikusi ez zindutala  
pepetan negon jarriya.  
miñez zeunde'a pentsaturikan  
tristetu nitzan guziya;  
zori onian azaldu zera  
izarcho dizizariya,  
zu zera poza ekartzálloa  
aingera zoragarriya.

Pepe Artola.

Imprenta y Librería de Federico Ferrerós, Avenida de la Libertad 3.—En esta casa se expenden preciosos objetos de fantasía, cromos de todas clases, tarjetas de felicitación, última novedad, desde los precios más económicos hasta los más elevados.

## NOTICIAS

Con motivo de empezar hoy de madrugada por los vapores de la casa de los señores Mercader ó hijo, la faena de la pesca del besugo, acordaron votar ayer al agua dos nuevas lanchas zagueras, construidas por cuenta del exconcejal D. Francisco Carril, por el inteligente maestro obrero de buques D. Feliciano Gamboa, cuya operación se iba á llevar á efecto después de ser bautizadas con los nombres de «Krüger» y «Transvaal.»

A las tres y media en punto, se presentaron en los astilleros de Cay-arriba los señores Carril y Gamboa, y por unanimidad acordaron rotular los citados nombres en las referidas embarcaciones, después de botarlas al agua.

Dicha operación la llevaron á efecto con gran facilidad y sin ningún entorpecimiento, en medio de los aplausos que prodigaron los marinos al propietario señor Carril y al constructor señor Gamboa.

Después de ultimarse algunos detalles se presentó el sacerdote D. Ignacio Múgica, teniente cura de la parroquia de Santa María la Matriz, como delegado del párroco de la citada iglesia, D. Isidoro Bengoechea, y bendijo las dos embarcaciones. El acto resultó sencillo y sublime, pues en cuanto apareció el sacerdote revestido con sobrepelliz y estola, todo aquel grupo de fornidos marinos se descubrió, y adelantándose los individuos que tenían que tripular á «Krüger» y «Transvaal», recibieron al delegado del párroco y saltaron á bordo.

A las cinco en punto, hora en que las iglesias de esta capital daban el toque de oración, el sacerdote señor Múgica, después de leer las oraciones del Ritual, bendijo las nuevas embarcaciones, permaneciendo arrodillados los tripulantes durante la sagrada ceremonia.

La «Krüger» y la «Transvaal» saldrán á la madrugada de hoy, remolcadas por el vapor «Mamelena núm 7» á la pesca del besugo, á cuyos tripulantes, así como á los del vapor, les deseamos mucha suerte y pingües ganancias.

A las nueve y media de la mañana de hoy se dirá en la iglesia del Buen Pastor una misa rezada en sufragio de las almas de todos aquellos que pertenecieron al arma de infantería.

Dicha misa será costeada por la Congregación de Señoras de la Inmaculada Concepción.

A las diez y media de la noche del viernes último, al pasar el tren mixto número 24 ascendente, por el paso nivel del kilómetro 534 de la línea de Alsasua y cerca de la misma estación, fué arrollado el sobrestante de vía y obras D. Alfonso Otero, que resultó con heridas graves en las piernas y espalda.

El tren paró enseguida, y fué recogido el herido por los empleados del mismo, quienes le condujeron á la estación de Alsasua entregándolo al jefe de estación, desde donde, después de practicarle la primera cura, se le trasladó en camilla á su domicilio.

Según pudimos informarnos, parece ser que después de recorrer la vía se retiraba á casa, cuando fué sorprendido por el tren. Su padre D. Santiago Otero, presta servicio en la estación del ferrocarril del Norte, de esta capital, como encargado de los jardines, y en cuanto tuvo noticia del hecho se presentó en el domicilio de su hijo, que es casado, sin hijos y de 35 años de edad.

El estado del herido era ayer bastante satisfactorio.

En la iglesia de San Vicente y en la capilla del Sagrado Corazón se celebrarán hoy misas aplicadas por el alma de doña Modesta Echave y Zalacain, que falleció el 10 de Diciembre de 1898.

Un periódico de Gijón dá á conocer á los pescadores un procedimiento para curtir las redes, por un medio muy sencillo y de poco valor.

Para cada 40 litros de agua dulce, se le agrega un kilogramo de vitriolo, y cuando éste se halle disuelto y hierva el agua, se echa la disolución sobre la red que, previamente y bien seca, se haya colocado en una tina ó cualquiera otro receptáculo. La disolución debe cubrir la red completamente, y bien tapada, se la deja sumergida por espacio de 24 ó 28 horas, al cabo de cuyo tiempo se tiende para que se seque.

Después de seca, toma un color azul verdoso, mucho más pescadero que el que produce con el polvo de pino ó del abedul.

Esta casca ó curtido debe emplearse en las redes nuevas, pues las que ya tienen otro color, no darían el azul verdoso que se indica; pero de todas suertes, pueda emplearse el procedimiento con el carácter de conservación.

Anteayer tarde á las seis próximamente ocurrió un choque en la Cava (Dausto) entre un tranvía eléctrico y un carro.

A consecuencia del choque ambos vehículos resultaron heridos dos viajeros, que fueron trasladados al Hospital.

Uno de los heridos, llamado Manuel Gó-

mez, natural de Calanda (Ternel), casado, de 39 años y de oficio albañil resultó con la fractura de la pierna izquierda.

Otro viajero llamado Isidoro Arrieta, de 27 años, natural de Salvatierra (Alava) sufrió una herida leve en el párpado superior izquierdo.

El primero ingresó en una de las salas de cirugía.

El día 5 se efectuaron en Barcelona las pruebas oficiales del primer ómnibus eléctrico construido en España.

Las autoridades, ingenieros y representantes de la prensa que presenciaron el ensayo, felicitaron calurosamente, por el éxito, á la casa constructora G. de la Cuadra.

El tipo ensayado es un modelo de carruaje para carreteras, con cabida para veinte asientos.

Hace pocos días se presentaron en Linares dos individuos vendiendo tabaco habano de contrabando. Llevaban gran cantidad de cajas auténticas de las mejores marcas, y como prueba regalaban unos cuantos puros sueltos, que sacaban en una caja igual á las otras. Los fumadores los probaban, certificando la bondad del tabaco, el mejor que pueden producir las ricas vegas de Vuelta Abajo. Ante aquella prueba tan concluyente, y seducidos por la baratura del género (tres duros caja), muchas personas conocidas de Linares compraron bastantes cajas, pero cuando abrieron éstas se encontraron que los puros, admirablemente hechos, eran de papel rellenos de hierbas.

Nadie se ha atrevido á hablar de esto, por no descubrir la compra de mercancía que, aun siendo buena, resultaría ilícita, y por no confesar el engaño sufrido, lo cual ha dado tiempo á que los timadores desaparecan y sigan haciendo su negocio en otros pueblos.

### En la imprenta de este periódico se venden talonarios para la lotería de Navidad.

En la capilla de la Casa de Beneficencia dará principio hoy lunes, á las cinco y media de la tarde, una novena dedicada á la Inmaculada Virgen María de la Medalla Milagrosa, por una particular intención de una persona piadosa.

El vapor «Oquendo» se retiró ayer de la pesca por habérsele roto el pistón de la máquina, siendo remolcado por el vapor «Elcano.»

### En los Maristas

El exceso de original nos impidió ayer dar cuenta de la fiesta de la Inmaculada en los Maristas; y aunque pasada la oportunidad, vamos á decirle algunas líneas.

El Padre Luis, uno de los capellanes del acreditado Colegio, ha sido el encargado de preparar convenientemente á más de veinte alumnos que por vez primera iban á recibir el Pan Encarístico, y un Padre Capuchino del convento de Fuenterrabía el designado para predicar el tríduo que había de servir de preparación á la gran festividad.

Ambos ministros del Señor han cumplido á maravilla su altísima misión. El primero, con la discreción y unción evangélica que le son peculieras, ha contribuido poderosamente á la excelente disposición, á la piedad y á la organización de los felices niños de la primera comunión, y el R. P. capuchino en sus predicaciones, se ha mostrado un notable orador que sabe adaptarse á sus oyentes, instruirles en la sana doctrina y conmovierlos con sus fervorosas exhortaciones.

Adornada la capilla con sumo gusto, se celebró la misa de comunión, empezando por dirigir el P. Luis un patético sermón que hizo derramar dulces lágrimas á los circunstantes, en su mayoría padres de los venturosos niños, entre los que recordamos haber visto á Jaime Arcos, Domingo Arriaga, Francisco Balzola, Luis Barandiarán, Juan Blanco, Joaquín Cebollino, Ernesto Fancheron, Pedro Crespo, Pedro Garmendia, José Gaytán de Ayala, Victoriano Irigoyen, Juan Landaberea, Luis Machimbarrera, Luis Martorez, Manuel Olasagasti, José Otaño, Fernando Pastrana, Modesto Ruiz Dana, Ildefonso San Sebastián, Eduardo de Santiago, Lorenzo Tejada, Severiano Vega de Seoane, Gabriel Zapirain.

Durante la misa se cantaron fervorines muy escogidos, acompañados con gusto por el profesor de piano y organista del colegio D. Jorge Martínez, luciendo sus bonitas voces los tiple Berceciartua, Orlizola y Landaberea.

A las diez y cuarto se cantó una solemne misa á toda orquesta que fué muy bien dirigida por D. Alfonso, profesor del colegio, y gustó mucho; lo mismo que la despedida á la Virgen, llamando la atención la potente y bien timbrada voz del bajo José Osés.

Por la tarde, á las tres y media en punto, salió la procesión para la gruta formando en fila correcta los estudiantes, que cantaban durante el trayecto una hermosa letanía.

Una vez en la gruta, el P. Capuchino pronunció una sentida oración, dando sanos consejos á los recién comulgados, inculcando especialmente la verdadera devoción á la Reina de los cielos, la Santísima Virgen del Pilar, la patrona del Establecimiento.

De regreso á la capilla se celebró una solemnísimas función, también con orquesta, sobresaliendo un Magnificat del maestro Zapirain, y un Genitori de Maya, dedicado á nuestro amigo D. Julián Martínez, tenor del Buen Pastor.

En suma, que la concurrencia muy numerosa y distinguida ha quedado edificada y satisfecha de la solemnidad con que ha festejado el Colegio la gran fiesta de la Inmaculada.

Casi todo San Sebastián desfiló ayer por la Sala de Bellas Artes para presenciar las sesiones de Cinebiógrafo que se exhiben en aquella sociedad.

El jueves se estrenará una película que representa la llegada de Kruger á Marsella.

### Regalos de Navidad

Véase el anuncio de la casa Muñoz, inserto en la plana tercera.

Los vapores pesqueros Mamelenas llegaron ayer de madrugada, con 1 100 merluzas, y los de la casa Otermin y Compañía con 600, siendo exportadas al extranjero y al interior de la península.

A las dos de la tarde llegó el vaporcito «Bebé» con 16 arrobas de besugo, que se vendió al por mayor á 1,25 pesetas el kilo.

## BOLETIN LOCAL

Santos de hoy

Ntra. Señora de Loreto, y Sta. Eulalia.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Luis M. del Perpetuo Socorro Lerchundi y Usabiaga.

Ambrosio María Concepción Gabilondo y Aranalde.

Josefa Nicolasa Concepción Apalategui y Errauzquin.

DEFUNCIONES

Bruno Eguren y Aranegui.

José Iturraide é Irastibarrena.

Estefanía Isasa y Pollor.